
行业纵横 ■  Industry Development

造     信 息
  

36 No.6 2022

2.2  原料与能源

国外进口废纸曾是国内包装用纸生产企业获取优

质再生纤维原料的主要途径，目前国内已实现外废零

进口。广东省包装用纸产能占全省造纸总产能的 70%

以上，废纸和再生纸浆是省内用量最大的造纸原材料。

为缓解国内优质再生纤维原料短缺的问题，广东

包装纸企业开始用经过加工处理的进口再生纸浆等替

代原来的进口废纸。不少包装纸企业，如玖龙、理文、

建晖、金田、山鹰等，都在国外投资建立了再生纸浆

生产基地，并将产品运回国内。省内还有部分企业计

划投资新生产线，将木片热磨成木纤维以替代部分废

纸浆用于造纸，并计划在国内其他省份建立浆厂，例

如玖龙、建晖、亚太森博等均有在广西设立浆厂的计划。

未来进口再生纸浆将越来越受关注，这也意味着需要

推动再生纸浆的标准尽快落地。2022 年 4 月，《再生纸

浆》国家标准已通过审查，该标准的制定，将对规范

国内企业到境外投资生产再生纸浆的质量、解决国内

造纸行业原料短缺、助力政府监管等方面具有重要

意义。

煤价上涨是造纸企业关注的重点，近年来天然气

已成为与广东造纸企业密切相关的能源，备受关注。

除“煤改气”后企业生产成本大幅上涨的影响因素外，

复杂的国际局势也使企业产生对未来供气不稳定的担

忧。2022 年，广东省内已完成“煤改气”的造纸企业

受到天然气供应和价格的波动影响较大，未进行“煤

改气”的企业若使用燃煤，生产成本将大幅下降，行

业竞争加剧。

2.3  低碳与环保

“十四五”期间，为降低生产成本，提高企业经济

效益，企业改造升级势在必行。广东造纸企业始终密

切关注各级政府的节能环保政策及行业新技术，大力

推动自身节能节水、工艺、排污等技改，提升企业竞

争力。2022 年广东省仍有不少造纸企业有各种技改计

划，行业整体技改空间仍十分充裕。

如今生态造纸已成为广东造纸行业科研单位及高

等院校的热门课题，造纸行业的高质量发展已微露曙

光，如今更随着碳达峰、碳中和目标的提出而进一步

深化，林浆纸一体化发展模式再度兴起，产品碳足迹

计算、产品碳中和评价等也备受企业青睐。2021 年亚

太森博委托国际权威机构根据全球通用的碳中和标准

PAS2060 条款认证了“百旺”系列相关复印纸产品在

整个生命周期内（从源头林地种植到产品出厂）产生

的温室气体排放总量，取得“碳足迹证书”，亚太森博

（广东）纸业有限公司还获得了海峡资源环境交易中心

签发的全国造纸行业首张产品《碳中和证书》，“百旺”

系列相关复印纸成为亚太森博首款拥有碳中和权威“身

份证”的复印纸。未来将会有更多企业效仿并行动起来，

广东的企业将会走在前列，为早日实现碳达峰、碳中

和贡献一份力量。

《热敏纸规范》等三项造纸国家标准顺利通过专家审查
本刊讯 2022 年 5 月 19 日，中国造纸院全国造纸

工业标准化技术委员会（以下简称造纸标委会）以视

频会议形式召开了《热敏纸规范》《包装用纸和纸板 有

效回收组分的测定》和《格拉辛纸规范》三项造纸国家

标准审查会。来自造纸标委会、标准参编单位的 50 余

名委员、专家和代表参加了会议。审查过程中，与会

专家对三项国家标准的内容进行逐条审定，并针对标

准技术内容合理性、标准文本的规范性等方面进行了热

烈的讨论。最终，审查组一致同意三项国家标准通过

审查。

《热敏纸规范》《包装用纸和纸板 有效回收组分的

测定》和《格拉辛纸规范》三项造纸国家标准的制修订，

对规范企业生产、提升产品品质、助力行业高质量发展

具有重要意义。


